

# EL HORIZONTE.

REDACTOR Y PROPIETARIO.—ANTONIO SEGOVIA

AÑO VI.

(Ecuador) Portoviejo, Julio 5 de 1893.

NUM. 251.

## SUCESOS DIVERSOS.

**San Gregorio:** Y vamos de fiesta en fiesta querido lector; después de la tradicional de Montecristi, y la de las glorias en Picoazá, tenemos aquí la del Patrón San Gregorio.

Bastante concurrencia de devotos van a las funciones religiosas, tanto diurnas como nocturnas y es claro que aumentará esa piedad en avanzando más los días de la celebración principal.

La banda de música de Jipijapa, que dirige el maestro Fernando Mero, ha sido contratada para amenizar la temporada y no está tan mala que digamos.

Sin embargo, nos parece convenientes que estos artistas se presenten en público vestidos con un poquito de más cuidado. ¡Están tan feos con ese poncho que más parecen arrieros que discípulos del divino Apolo!

Otra cosa: ese banco que colocan a la entrada del templo para tocar los instrumentos sentados revela una pereza Jipijapense.

Que valgan, pues, estas observaciones, en provecho de esos buenos compatriotas.

**Fotografía:** Está entre nosotros el hábil fotógrafo Señor Juan D. Vargas, que ha venido con el propósito de trabajar algún tiempo, según el aviso que publicamos hoy.

Recomendamos a nuestros abonados y no abonados la magnífica y abundante galería de retratos que tiene a la vista el Señor Vargas, por cuyas muestras se valorará el trabajo y habilidad de dicho Señor.

**"El Globo Literario":** Por primera vez ha llegado a nuestra mesa de redacción, este notable periódico editado en Guayaquil y en el cual colaboran literatos ventajosamente conocidos en el campo de las letras.

El retrato de su visita ha hecho que no cumplieramos antes con el deber de felicitar al personal de redacción y muy especialmente a su Director Señor Don Vicente Becerra, ó sea el popular Neptuno de "El Eco de Manabí".

Correspondemos con sumo agrado la visita del apreciado colega.

**EN CASO MUY DIFÍCILES** de curación los resultados no han podido ser mejores. Siempre la **EMULSIÓN DE SCOTT** demuestra su gran poder curativo.

Buga, Dep. Cauca, Colombia Nov. 6, 1888.—Sres. Scott y Bowne.

Muy señores míos: En obsequio á la ciencia que profeso, y en bien de la humanidad doliente, certifico, como doctor y antiguo médico, que desde ahora seis años ó más que conozco la **EMULSIÓN DE SCOTT** con hipofosfitos de cal y sosa, la he ensayado, aplicándola á los enfermos de mi clientela civil y á los hospitales militares y de empresas de ferro-carriles á orillas del Mar Pacífico, como en los hospitales de caridad para diferentes enfermedades sífilíticas, la clorosis y anemia, y siempre los resultados han sido favorables para mejorar y curar estas enfermedades, y como un poderoso corroborante, yo mismo la he usado. Como recomendación á la **EMULSIÓN DE SCOTT** de mi parte, firmo esta manifestación en Buga, hoy, 5 de Noviembre 1888.

B. MORA.

**Duelo:** En el vecino pueblo de Rocafuerte ha muerto la respetable señora Rosario Molina de Giler, por consecuencia de una larga y penosa enfermedad.

La señora de Giler pertenece á la distinguida sociedad de Rocafuerte, de-

ja hijos menores y un vacío notable entre todos sus amigos y deudos.

A todos les enviamos el pésame por tan sensible pérdida.

**Cambios comerciales:** Las noticias recibidas por telegrama respecto á la alza del cambio, no pueden ser más alarmantes para el comercio de importación.

El último dato tiene la anotación fabulosa y nunca vista entre nosotros de 112 1/2 sobre Londres.

Con tal motivo, dicen que el comercio de Guayaquil ha interrumpido sus transacciones.—No puede vender, porque ¿quién comprará al precio que se fije á las mercaderías, en relación al enorme cambio?—Y quien tomará esos giros que llevan en sí una ruina segura?

El comercio de Manabí sin embargo, nada hace para aprovechar y sacar utilidad de la alza; los precios al por menor son los mismos como si no pasará nada.—Todo por falta de acuerdo mutuo.

## Leonardo V. Estupiñán.

MÉDICO CIRUJANO Y FARMACÉUTICO

Rocafuerte, casa de la Señora Doña Margarita Z. v. de Alava.

Consultas GRATIS para los pobres, de 1 á 2 p. m.

**Nuevo surtido:** En esta ciudad y en la tienda de comercio del Sr. Dn. Antonio Segovia, se encuentra un variado surtido acabado de llegar.—He aquí algunos artículos:

- Botas de cabritilla negra para Señoras, muy finas
- Zapatos bajos de id. id
- Racetes de colores llanos
- Razos floreados de varios colores
- Flores artificiales, finas y comunes
- Especjes venecianos, varios tamaños
- Zatines de colores p<sup>a</sup>. vestidos de Sras.
- Medias comunes, finas, llanas y caladas y de hilo de Escocia
- Burato de lana llano
- id. con franja de seda para mantos
- Cintas de moda desde la más angosta hasta 15 centímetros

- Olores finos
- Sombreros para niños y caballeros
- Corbatas, varias clases
- Guañtes de seda para Sra. id. "merino"
- Piqué de seda para chalecos id. "lino, varios colores.
- Misteleros de fantasía
- Jaulas para canarios
- Cinta elástica para ligas
- Paragüitas negros para Sra.
- Pañuelos de algodón y de seda, surtido muy variado
- Papel para escuela de fantasía
- Figuras recordadas, varias clases
- Papel dorado, plateado, p<sup>a</sup>. hojas, flores, secantes, carátulas y para empastar.

Hay una variedad de artículos que están á la vista de las personas, que se sirvan visitar el establecimiento.

**Contrabando:** Se ha peizado uno que venía en el vapor "Manaví" y contenía la miseria de treinta quintales de pólvora.

La maniobra se hacía en tarros de kerosine y habría pasado sin novedad si el diablo que siempre mete la pata, no hubiera descubierto el entrapado.

Dicen que se ignota el galitío que había tentado hacer fortuna en esta operación, pues los conocimientos venían á la orden.

**Manuscritos:** Por última vez decimos á los interesados que no publicaremos ningún manuscrito que no venga escrito en letra clara; pues hay muchos que es necesario adivinar, como tal cosa se presta á equivocaciones que pueden traer nos responsabilidades, no queremos acarriárnosla.

Además, la firma de responsabilidad, debe venir al pié del mismo escrito; DE PERSONA CONOCIDA.

**Prensa extranjera:** Tomamos de "La Gaceta Popular" de Zamora (Méjico), n<sup>o</sup>. 15 el siguiente artículo:

## LA PRENSA.

ASALARIADA ES LA DESGRACIA DEL PAIS.

En el orden público, no menos que en el individual ó privada la adulación, debe venir al pié del mismo escrito; DE PERSONA CONOCIDA. **Prensa extranjera:** Tomamos de "La Gaceta Popular" de Zamora (Méjico), n<sup>o</sup>. 15 el siguiente artículo: **LA PRENSA.** ASALARIADA ES LA DESGRACIA DEL PAIS.

En el orden público, no menos que en el individual ó privada la adulación, debe venir al pié del mismo escrito; DE PERSONA CONOCIDA. **Prensa extranjera:** Tomamos de "La Gaceta Popular" de Zamora (Méjico), n<sup>o</sup>. 15 el siguiente artículo: **LA PRENSA.** ASALARIADA ES LA DESGRACIA DEL PAIS.

En el orden público, no menos que en el individual ó privada la adulación, debe venir al pié del mismo escrito; DE PERSONA CONOCIDA. **Prensa extranjera:** Tomamos de "La Gaceta Popular" de Zamora (Méjico), n<sup>o</sup>. 15 el siguiente artículo: **LA PRENSA.** ASALARIADA ES LA DESGRACIA DEL PAIS.

En el orden público, no menos que en el individual ó privada la adulación, debe venir al pié del mismo escrito; DE PERSONA CONOCIDA. **Prensa extranjera:** Tomamos de "La Gaceta Popular" de Zamora (Méjico), n<sup>o</sup>. 15 el siguiente artículo: **LA PRENSA.** ASALARIADA ES LA DESGRACIA DEL PAIS.

En el orden público, no menos que en el individual ó privada la adulación, debe venir al pié del mismo escrito; DE PERSONA CONOCIDA. **Prensa extranjera:** Tomamos de "La Gaceta Popular" de Zamora (Méjico), n<sup>o</sup>. 15 el siguiente artículo: **LA PRENSA.** ASALARIADA ES LA DESGRACIA DEL PAIS.

En el orden público, no menos que en el individual ó privada la adulación, debe venir al pié del mismo escrito; DE PERSONA CONOCIDA. **Prensa extranjera:** Tomamos de "La Gaceta Popular" de Zamora (Méjico), n<sup>o</sup>. 15 el siguiente artículo: **LA PRENSA.** ASALARIADA ES LA DESGRACIA DEL PAIS.

negricio; precisamente en los momentos en que ruede exánima el cadáver de una víctima, ó tambien, en el instante mismo en que, se consume una escandalosa depredación.....

Verdad es, que ni las huellas de sangre, ni los vestigios del crimen desaparecerán desde luego, ni dejarán de impresionarnos; pero tambien es inconcusso, que las laudatorias de la prensa vendida falsearán la opinión; harán perder la huella del escandaloso atrevido, é inducirán á todos á dar un trancéat á la justa indignación, no permitiendo se desborde por completo y haga pedazos ó recidencie al verdadero responsable.

Y como por último esa prensa infame; especie de ramera, terroriza y vilipendia al pueblo; le burla, le escarnece, bebe su misma sangre, y en una palabra, le arroja al abismo insondable, de sus terribles desgracias, inférese de aquí y de una manera palpable, que esta prensa meretriz es y forma, á no dudarlo, la positiva desgracia del País.

Lic. José María Pérez.

**Alza de precios:** El comercio de esta ciudad ha levantado el precio de las mercaderías con un 25 0/0 en atención á los enormes cambios que se cotizan en Guayaquil.

## AVISOS.

## ATENCION.

Pongo en conocimiento del público en general que los bienes que administro son de los herederos, Rosa, José María José Pedro, Mariana, Martín, Isabel, Félix, Joaquín, Sebastiana, Gregorio Zoraida, Montecerrate y Felipa Veliz, (todos estos son menores de edad) lo cual no tengo nada, estando dichos bienes en litis; esto lo hago para que el público no ignore, por algún contratiempo que haya y para los fines legales.

Tosagua, Junio 8 de 1893.  
JOSÉ MARÍA VELIZ.

## FOTOGRAFIA INSTANTANEA

## DE JUAN D. VARGAS.

Con magníficos y variados materiales para todo sistema de retratos conocidos hasta hoy, he abierto mi establecimiento por pocos días, en la calle "Olmedo" casa del Sr. Dn. José Antonio María García, donde despacharé de 8 a. m. á 4 p. m. Mi larga práctica con los mejores profesores del arte así en la capital y otras ciudades de esta República, como en varias de la de Colombia, garantiza mis trabajos.

4-I Portoviejo, Junio 4 de 1893.

INSERCIONES.

EL CABLE.

Berlín, 26.—El resultado de los segundos escrutinios, en número de 101, y tomados el viernes y sábado, demuestran que los demócratas socialistas han ganado 24 asientos, los nacionales liberales 18, los conservadores 10, los rítoristas 15, los demócratas 9, los clericales 8, los unionistas radicales 6, los conservadores independientes 4 y los polacos 3.

De 315 diputados elegidos, 165 votarán contra el proyecto de ley militar y 150 en favor.

Se espera todavía el resultado de 81 departamentos.

Los demócratas socialistas están muy entusiasmados, y se jactan de haber obtenido 53 asientos.

La depresión que en los negocios se observó en la semana pasada, se debe al temor de un gran contingente agrario á la Cámara produciendo el respetivo programa de protección, lo que afectaría en mucho al comercio de importación y exportación.

**DISCURSO DE UN CARDENAL.**  
Roma, 29.—Al asumir su título el Cardenal Thomas, pronunció un discurso sobre el papado, comparándole á una República democrática.

Dijo que el Papa tiene relaciones con las democracias, de la misma manera que Sixto las tenía con Enrique II y Pío IX con Napoleón.

**DECLARACIÓN DE UN ARRESTADO.**  
París, 26.—M. Norton, puesto en arresto por haber proporcionado á "La Carcade" los documentos ya conocidos; ha dicho que M. Ducret le aconsejó la falsificación.

M. Ducret niega los cargos.

La casa de M. Ducret y su oficina han sido registradas, pero no se ha encontrado nada de importancia.

**SUPRESIÓN DE PAGOS.**  
Melbourne, 26.—Gasbrough, Mott y Co., banqueros y comerciantes, han suspendido sus operaciones.

El pasivo asciende á 2,500,000 libras pero se espera que pronto reanudarán sus negocios.

**SIN RESISTENCIA.**  
París, 26.—Telegramas de Bangkok comunican que las tropas francesas ocuparon las islas de Rong y Rongsalen en el golfo de Siam, sin haber experimentado resistencia alguna de parte de los indígenas.

**CONSEJO DE GUERRA.**  
Londres, 26.—Es entendido que el Contralmirante Markham y oficiales del "Camperdown" serán sometidos, á su regreso, á un consejo de guerra por el choque habido con el "Victoria".

**BOLETINES ANARQUISTAS.**  
Roma, 26.—Se han repartido muchos boletines anarquistas en los cuarteles de Nápoles, Turín, Florencia y Milán.

Las autoridades creen que las hojas se han introducido de contrabando y con ayuda de los oficiales subalternos muchos de los cuales han sido arrestados por sospechas.

Varios oficiales superiores han sido castigados por negligencia.

**SITIO.**  
Berma, 28.—Se ha proclamado temporalmente el estado de sitio en la ciudad, á fin de impedir la repetición de los recientes desórdenes anarquistas y socialistas.

Se ha prohibido toda manifestación ó meeting público.

**MÁS SOBRE EL CONSEJO DE GUERRA.**  
Londres, 26.—Se ha arreglado definitivamente que el Contralmirante Alberto H. Markham, segundo jefe del acorazado "Victoria", se ha sometido á un consejo que se celebrará en el puerto de Portsmouth presidido por el Almirante Comde de Charwillam, cuyo hijo lord Gifford era teniente abanderado del "Victoria".

El buque "Trafalgar" llevaba la insignia del Contralmirante Markham, pero, según se sabe, su insignia fué transferida al "Camperdown" estando él á cargo de las maniobras en el instante de producirse el choque.

La Reina ha manifestado al embajador Bayard que agradece sinceramente el telegrama de cordialidad enviado por el Presidente de los Estados Unidos.

Parte recibida hoy de Bournemouth, anuncia equivocadamente la muerte del doctor Corneli H. 12.

Este personaje no ha muerto aún, pero sí es cierto que está agotado.

**AUMENTO DE CÉLERA.**  
Me ha, 26.—Telegramas recibidos comunican que han ocurrido ayer en esta ciudad 455 defunciones del cólera.

Se tropieza con muchas dificultades para verificar la inhumación de los cadáveres.

**SUSPENSIÓN DE ACUÑACIÓN EN LA INDIA.**  
Partes recibidas hoy de Calcuta comunican que los bancos Angl.-Indios de esta ciudad, declaran que el Gobierno Indio ha suspendido la acuñación de plata por cuenta de particulares en las casas de moneda de la India.

Las acciones ferroviarias americanas están hoy inactivas.

Á consecuencia de las noticias que sobre clausura de las casas de moneda indias se han recibido-clausura que afecta la acuñación por cuenta de particulares-han bajado á 36 peniques los precios de la plata en barras, porque este cambio significaría preparativos para establecer el padrón del oro, considerándose la plata en la India, en ese caso como una mera garantía ó señal del circulante en oro.

El precio del papel rupí era de 79 5/8. Hoy se han vendido 55 lacs en letras del Concejo indiano.

Oro en barras ha bajado.

**MERCADO MONETARIO.**  
Washington, 26.—Informes de la Tesorería comunican que se ha promovido una gran crisis en el mercado de la plata.

El precio de la plata ha bajado hoy á 77 1/2 haciendo que el *estándar del dólar* valga 60 centavos y una fracción.

Esto parece indicar que se ha traslucido prematuramente la resolución del comité Herschell, sobre la clausura de las casas de monedas de la India.

**RUPTURA.**  
Berlín, 26.—La ruptura de las negociaciones entre Rusia y Alemania tiene visos de dar por resultado la implantación de una tarifa hostil.

"La Gaceta de Colonia" aboga abiertamente porque así se establezca, declarando que Rusia está pensando aumentar los derechos, y que Alemania debe hacer que aquella vuelva á sus sentidos, aumentando en un cincuenta por ciento los derechos sobre los productos rusos.

**REVOLUCIÓN DEL BRASIL.**  
Valparaíso, 27.—Noticias recibidas de Rivera, comunican que los revolucionarios se han apoderado de todos los caballos que han encontrado en la vecindad de Santa Ana.

El General Saravia, al mando de 500 hombres, ha puesto sitio á la ciudad de San Luis.

**EXTRADICIÓN.**  
Montevideo, 27.—El Brasil pide al Uruguay la extradición de los falsificadores de billetes.

El Uruguay pide al Brasil que reduzca los derechos sobre los productos uruguayos.

**ARGENTINA.**  
Buenos Aires, 27.—Avellaneda desea que la Argentina haga construir una casa de moneda.

Favorece el sistema proteccionista, y espera que aflore el capital extranjero.

Ha llegado el almirante Wandekolk. Niega haber tomado participación en la revuelta.

Dice que la prensa de Río Grande tiene la culpa de esa noticia.

**DETT-ALLES SOBRE EL HUNDIMIENTO DEL "VICTORIA".**

Londres, 27.—Acaba de recibirse los detalles completos del hundimiento del "Victoria".

Cinco acorazados, el "Victoria" el "Camperdown" el "Edimburgo," el "Nil" y el "Sanspareil" estaban colocados en línea de batalla, con el "Victoria" en el centro y el "Camperdown" á la izquierda, y cuando estaban las naves á cinco millas de tierra, el almirante Tryon dió la señal de girar en doble línea.

Cuando se dió la orden, las naves se encontraron á menos de dos brazas una de otra.

El Contralmirante Markham hizo señales al "Camperdown" que no comprendió la orden, y por su parte, el "Victoria" no titubeó un sólo instante, y dió principio á la evolución.

El "Camperdown" principiala á girar, pero la pequeña demora fué fatal, porque al dar vuelta el "Camperdown" dió contra el "Victoria" introduciéndole el espolón de doce pies y ocho más de la proa en el costado del "Victoria".

El almirante Tryon permaneció en su puesto é intentó llevar al "Victoria" á tierra, pero la nave se sumergió en muy pocos momentos y no dió lugar á nada.

**REEMPLAZO.**  
M. Declais, Embajador francés en el Austria, ha sido en viado á Londres para que ocupe el puesto que deja vacante M. Waddington.

**EL CÓLERA EN FRANCIA.**  
Un marinero llegado á la ciudad de Tyne á bordo de un vapor que salió de Nantes, ha muerto hoy víctima del cólera.

**LAS ELECCIONES EN ALEMANIA.**  
Berlín, 27.—El resultado de las elecciones demuestra que 175 miembros votarán á favor y otros tantos en contra del proyecto de ley militar.

Probablemente el Gobierno obtendrá una pequeña mayoría.

Manifestaciones desordenadas han tenido lugar en varias ciudades.

En los segundos escrutinios que se han verificado en Manheim, los demócratas socialistas formaron procesiones en las calles.

La Policía recibió orden de dispersarlos, pero los manifestantes se resistieron é hicieron fuego sobre la Policía, quedando varios policiales fuera de combate.

Muchos socialistas fueron pisoteados y asaltados por la Policía.

En Schwetzingen, en Wienholm y en New Stettin han tenido lugar encuentros parecidos, resultando muchos heridos de ambos lados.

**ACCIDENTE.**  
Ha ocurrido un serio accidente en la fábrica de obras de hierro de Rohlg, en Magdeburg, Sajonia.

Reventó un molde y el hierro derretido cayó sobre los trabajadores, resultando muertos seis de éstos y siete quemados horriblemente.

**EL CÓLERA EN FRANCIA.**  
Valetta, Malta, 27.—Cinco tripulantes más del vapor "Widdrington" procedente de San Luis, Francia, han sido atacados del cólera.

La epidemia estalló durante el viaje. Dos tripulantes han muertos á bordo del vapor puesto en cuarentena.

Fray Vicente Solano.  
M Á X I M A S .

SENTENCIAS Y PENSAMIENTOS.  
E

(Continuación.)

**ECONOMÍA.**—La economía es á la riqueza lo que la luz á los objetos. Sin luz, no hay visión; sin economía, no hay riqueza.

**ECUADOR.**—El Ecuador nunca puede ser una República grande mientras exista entre la Nueva-Granada y el Perú; así como no puede progresar una planta oprimida por dos cuerpos enormes.

Séneca era un filósofo tocado del spleen, y por tanto nos dejó los siguientes versos en su tragedia intitulada *Troas* (Las Troyanas,) act. 4.<sup>o</sup>

*Dulce marenti populus dolentum,  
Dulce lamentis resonare gentes*

Si Séneca hubiese vivido en este tiempo y en el Ecuador, sin duda habría estado como en su centro disfrutando de tantos dolores y angustias que experimentamos; porque verdaderamente, en la época ac-

tual, nuestra pobre patria es el *populus dolentum* del filósofo español. Sin embargo, no habría dejado de reírse algunas veces asistiendo á las graciosas comedias políticas que se representan entre nosotros.

**EDAD.**—La naturaleza ha dado cabellos y barba al hombre para distinguir su edad; porque, por sus acciones, siempre es niño.

**EDUCACIÓN.**—Si la educación consistiese sólo en buenos preceptos y jamás en ejemplos, por lo común los hombres serían bien educados. En materia de educación todos son maestros; pero hay pocos modelos.

**EL GENIO DEL CRISTIANISMO.**—El *Genio del Cristianismo*, obra marcada con todo el peso y la belleza de la religión, salió de la pluma de Chateaubriand pobre, y huyó de la cartera del ministro, y de la mesa del vizconde y del par. La grandeza humana es como un globo aerostático que no lleva en su elevación sino cosas leves.

**ELOGIO.**—La embriaguez de los elogios es más funesta que la del vino. Para trastornar la cabeza de cualquiera basta elogiar sus méritos verdaderos ó supuestos. Por esto la Divina Providencia permite que el juicio del hombre se incline más á la detracción que al panegirico.

**ENEMIGO.**—Si desprecias siempre á tu enemigo por su debilidad, te expones á que él triunfe de tí. El enemigo débil es como el aire, que, á pesar de su sutileza ó tenuidad, puede hacer explosiones terribles.

Temer siempre al enemigo, es cobardía; no temerle nunca, es imprudencia.

¿Quieres vengarte de tu enemigo? Llénale de beneficios: la prosperidad le arruinará más de lo que tú pudieras hacer contra él.

**ENGREÍDO.**—¿Quieres ver á un engreído? Dale dinero, ciencia ó empleo.

**EPICURO.**—Epicuro y Maquiavelo deben estar muy irritados en el otro mundo. Casi todos los hombres son discípulos de ellos y practican su doctrina. Sin embargo, se avergüenzan de confesarlo, como aquellas mujeres que llevan el fruto de su prostitución y no se atreven á manifestar al autor.

**ESCRITOS.**—Para que tus escritos sean apreciables, no basta que los hagas buenos; es preciso que tengas partido entre tus lectores. Los sufragios que se dan á los literatos son como los que se hacen por las almas del purgatorio: poco, y por los amigos y parientes.

**ESPAÑOLES.**—Los españoles del siglo XVI fueron lo que los griegos, antes de la aparición de los romanos. Ellos llevaron su idioma, las luces, las conquistas á países muy remotos, como los griegos bajo el imperio de Alejandro. Los españoles subsisten formando nación, porque han adorado al Dios de Pelayo; los griegos han desaparecido, porque adoraban al *dios ignorado*: IGNOTO DEO...

**ESCLAVITUD.**—La esclavitud va delante y la libertad atrás: por esto, muchos que buscan la libertad, caen frecuentemente en la esclavitud.

En materia de libertad se contentan con el nombre, como aquellos que se suponen nobles y no lo son.

Los hombres son como los ciervos y los venados que, constituidos una vez en el campo de la libertad, no se detienen en un punto, sino que recorren terrenos inmensos hasta caer en las garras de alguna fiera ó en las manos de los cazadores.

**FAMA.**—Tácito ha dicho que es tan peligrosa una buena fama como una mala. Yo creo que es más peligrosa la primera que la segunda.

# EMULSION de SCOTT

DE ACEITE PURO  
DEL  
HIGADO DE BACALAO  
CON  
HIPOFOSFITOS  
DE CAL Y DE SOSA  
ES TAN AGRADEABLE AL PALADAR  
COMO LA LECHE.



Combina, de una manera sabrosa y agradable, las propiedades nutritivas y medicinales del Aceite de HIGADO DE BACALAO y las virtudes tónicas y reconstituyentes de los Hipofosfitos, y, con su uso, se obtienen simultáneamente los efectos de estos dos valiosos y bien conocidos remedios. Es, además, bien soportada y asimilada por los estómagos más débiles, y no causa nunca ni diarrea, como muchas veces acontece con el uso del simple aceite.

- Cura la Tisis.
- Cura la Anemia.
- Cura la Bronquitis.
- Cura la Debilidad General.
- Cura la Escrófula.
- Cura el Reumatismo.
- Cura la Tos y Resfriados.
- Cura el Raquitismo en los Niños.

Ningún remedio, hasta el día de descubrirlo, cura las enfermedades consuntivas, tanto de los niños, como de los adultos, las afecciones del pecho y aparato respiratorio, ó restablece los debiles, anémicos y escrófulos, con tanta rapidez como la EMULSION de SCOTT.

En VENTA en las principales FARMACIAS Y BOTICAS SCOTT & BOWNE, Quilicura, Nueva York.

porque aquella produce envidiosos y esta indiferencia ó desprecio.  
**FECONDIDAD.**—La fecundidad puede ser buena ó mala. Voltaire y Rousseau escribieron más que Racine y Boileau. Los primeros tuvieron una fecundidad superflua, y los segundos una fecundidad necesaria.

**FEDERACION.**—La federación es la tentación del demónio meridional de la América Meridional.

Si Newton, Leibnitz, Descartes y todos los filósofos antiguos y modernos vinieran á persuadirme que, para hacer un cuerpo más sólido, más compacto y más bello, era preciso triturarlo y después reunir sus moléculas, no les creería. Del mismo modo, no creo que un cuerpo político centralizado, sea más firme y estable, separando sus partes, para reunir las después por medio de la federación.

**FENELON.**—El quietismo de Fenelon fué como una negación de san Pedro; cayó, para fortalecerse más en la fé. Cuando los grandes hombres reparan sus caídas, se elevan como los rayos de luz que reflejan de un plano horizontal.

**FILOSOFIA.**—¿Qué es filosofía? El buen uso de la razón. Por tanto, puede haber algunas veces más filosofía en una cabaña que en una academia.

Dios nos ha dado la filosofía como hija de la religión, y no como madre.

La filosofía vino del cielo á ilustrar á los hombres ignorantes y corrompidos, y no pudiendo éstos sufrir el resplandor de aquella deidad, le dieron la muerte. El espíritu volvió á la manción celestial y sólo quedó el cadáver en este mundo. Por esta razón, los que quieren contemplar el alma de la filosofía, fijan sus miradas en el cielo.

La filosofía es una esclava de la religión; pero una esclava que quiere ser manumitada por capricho.

El verdadero filósofo mira la filosofía como un rico las ganancias de poca consideración.

El abuso de la razón es la filosofía del infierno.

La filosofía se burla de los reyes y magistrados; la religión los respeta. Esta condena las injusticias; pero sostiene el poder, como el podador que quita las ramas inútiles de los árboles, para que sean hermosos y fructifiquen con más vigor.

Voltaire y Condorcet han impugnado los *Pensamientos* de Pascal; y no han hecho otra cosa que probar la inferioridad de la filosofía en presencia de la religión, aún sostenida por un jansenista.

Los filósofos son una buena gente que divierten con su razón, como los niños con un juguete.

Muchos filósofos han atacado á Rousseau por haber querido hacer del hombre un animal insociable; pero ellos, ciertamente, no han visto que todo filósofo, si quiere ser consiguiente á sus principios, debe raciocinar como Rousseau.

Nadie puede ser cótico, oponiéndose á la religión; pero el que ataca la filosofía es más filósofo que cuando la defiende. Burlarse de la filosofía es filosofar, dice Pascal. Bayle y Rousseau han dejado pruebas terribles contra la filosofía, y no han perdido el nombre de filósofos.—La filosofía, dice el primero, se parece á esos polvos corrosivos que, después de haber consumido las carnes mal sanas de una llaga, corren la carne viva, carcomen los huesos y penetran hasta el meollo. Ella comienza refutando los errores, y al fin ataca las verdades.—El espíritu raciocinador y filosófico, dice el segundo, nos arranca de la vida, no aemina, envilece las almas, concentra las pasiones en la baja del interés particular y mina lenta-

mente los verdaderos fundamentos de toda sociedad.—Véase porque cualquier hombre de razón es cristiano y no filósofo, ó más bien, es filósofo creyente.

**FORTUNA.**—Si es inconstante la fortuna, lo es mucho más el hombre; y por esto vemos que algunas veces domina el hombre su fortuna.

La fortuna y la atmósfera no elevan los graves sino los leves.

**FUNDAR Y GOBERNAR.**—Mas fácil es fundar una monarquía ó una república, que gobernarla. La razón es, porque el fundador puede proceder por sí sólo; pero, para gobernar, se necesita la cooperación de muchos.

El mundo no puede ser gobernado por muchas políticas, porque no las hay; la política es una. ¿Y qué es política? La ciencia que enseña á gobernar bien; cualquiera otra definición es una algarabía.

¿Y en qué consiste la bondad? En dar al pueblo lo que necesita, y no quitarle lo que es suyo. Por falta de una buena aplicación de este principio, las repúblicas hispano-americanas no progresan.

Uno se persuade que lo que el pueblo necesita es tolerancia, aunque tenga la religión verdadera. Falsa política. La religión verdadera es una propiedad del pueblo, y es preciso no quitarle lo que es suyo.

¿Hay tolerancia? Es una política falsa atacar la religión católica. Por lo mismo que hay tolerancia se debe respetar aquella religión.

En materia de agricultura, de comercio, de contribuciones, de restricciones; de aplicación de leyes civiles y criminales, etcétera, etc., la sana política no tiene más regla que dar al pueblo lo que necesita, y no privarle de sus derechos.

¿Hay necesidad de ilustrar al pueblo? ¿Qué se entiende por ilustración? Un niño no necesita de la medicina, de las matemáticas, de la jurisprudencia, etc.; lo que necesita es saber leer y escribir y algunas nociones proporcionadas á su edad y capacidad. Lo propio sucede con los pueblos. En esta parte es fatal la política europea. Recorred la Europa y encontraréis maravillas: colegios, academias, museos, bibliotecas magníficas etc. ¿Y el pueblo siempre ignorante y grosero! (1)

Observad un pueblo protestante y veréis que él no tiene más instrucción en materias religiosas que el que oye á sus predicadores; es decir, que el Papa es el Antecristo; que los católicos son los peores del mundo; que la divinidad de Jesucristo es problemática etc. etc.; este pueblo digo, si se le diera lo que necesita, se instruiría por sí mismo; saldría de sus errores y sería un pueblo civilizado con civilización que le corresponde á su posición en la sociedad.

A Dios sólo corresponde el gobierno de sus criaturas; y como los hombres podrán gobernar á los hombres sin que Dios les enseñe el modo de gobernarlos?

(Continuad)

## A LOS PERUANOS.

Los diarios de Lima excitaban el patriotismo peruano contra el Ecuador, en su loco empeño de arrebatarnos nuestros vastos territorios.

Esa nación ingrata, olvidando que en los campos de Junín y Ayacucho le dimos patria y libertad á

los diarios de Lima excitaban el patriotismo peruano contra el Ecuador, en su loco empeño de arrebatarnos nuestros vastos territorios. Esa nación ingrata, olvidando que en los campos de Junín y Ayacucho le dimos patria y libertad á

(1) La palabra *pueblo* expresa una vez la colección de individuos que forma un reino, una provincia, etc. Así decimos: el pueblo español, el pueblo francés. Otras veces se toma por la mayor parte de la sociedad que no pertenece á la aristocracia. Este es el sentido presente.

costa de Colombia de la que el Ecuador formaba parte integrante; echando en saco roto la victoria de Tarqui y los tratados de Girón, que no supo aprovecharlos el general Sucre; haciéndose insensible á sus continuas desgracias y derrotas, trata hoy de atacar á nuestra autonomía nacional, arrebatándonos inmensos territorios que nos pertenecen por títulos legítimos é incontrovertibles.

Los ecuatorianos que amamos á nuestra patria más que á la vida misma, no podemos ser indiferentes á esta amenaza; y es tiempo ya de que hablemos en tono muy levantado, para hacer ver al Perú que no consentiremos en tal ultraje, ni aceptaremos la esclavitud y la servidumbre.

Una Nación que ha alcanzado un tratado con la punta de su espada, no puede, no, humillarse ante el vencedor.

Es tiempo de que demos la voz de alerta para que no nos sorprendan con una invasión injustificable y no nos tomen dormidos sobre el recuerdo de nuestras glorias y triunfos.

El Ecuador se ha portado con el Perú con hidalguía nobleza y generosidad.

Podía humillarle después de Tarqui é imponerle su voluntad, y sólo se concretó á reclamar sus derechos.

Cuando la guerra con Chile, no aprovechó de su angustiosa situación á pesar de que fué invitado por los chilenos, y se declaró neutral en una contienda en la que hubiera sacado más ventajas que Chile.

Se ha portado siempre como nación civilizada haciendo sus gestiones por la vía diplomática, y evitando á todo trance un conflicto.

Esta conducta ha sido mirada con desprecio, y hoy se nos provoca á una guerra con la fanfarronería propia de un valiente matasiete, como si el Ecuador se cruzara de brazos y dejara que una nación ambiciosa le imponga su capricho y su voluntad.

Falsa ilusión!

El Ecuador no tiene blindados, pero tiene hombres valerosos que son los blindados y baluartes del honor nacional.

Los Ecuatorianos mueren en el

sitio y nunca huyen como bandadas de pájaros á la presencia del enemigo, dejando en sus manos armas, cajas y banderas.

Los ecuatorianos sabemos vencer ó morir; volvemos con nuestro escudo ó caemos sobre él como los antiguos espartanos.

Los ecuatorianos sabemos sacrificar como Cordero por la prosperidad de nuestra patria; como Leonidas por defender sus santas leyes, como Curcio y Régulo por la salvación del país; y como Sansón por sostener la religión de nuestros padres; como Ricarte en San Mateo por nuestra independencia.

Los ecuatorianos olvidamos nuestras diñiciones domésticas y nos unimos como un solo hombre cuando se trata de la salvación de la Patria.

Los ecuatorianos no luchamos por un palmo de tierra que una nación ambiciosa trata de arrebatarnos, sino por la libertad de nuestra patria.

Los ecuatorianos no aceptamos la servidumbre de ninguna nación por grande y poderosa que sea; preferimos la muerte antes que la esclavitud.

El Ecuador tiene religión y moralidad para sostener sus deberes en todo terreno.

Vencer ó morir, es su grito de guerra y el honor su ley suprema.

No tiene murallas; pero tiene hombres que le hacen inexpugnable, y estos son baluartes invencibles.

Cuando el batallón sagrado de los tebanos quedó tendido en el campo, no se gravó epitafio alguno en su tumba, dice Pausanias, porque la fortuna los había abandonado; pero sobre ella se colocó un león en recuerdo de su valor.

«Ricidios peruanos ¿qué habeis colocado en los Angeles, Tarapacá, Pisagua, en el campo de Dolores, Tacna, Arica, Chorrillos y Miraflores, en donde la fortuna os abandonó?»

Los sacos de arena, las zanjas, las fosas, las trincheras y las bombas autonómicas quedaron en los campos de batalla, dando testimonio de vuestro valor, de vuestro patriotismo y de vuestras virtudes cívicas.

No han faltado ilustres patriotas y valientes militares: los nombres de Grau, Bolognesi, Canévaro,

REMITIDOS.

ANTE LA TUMBA DE ROSARIO MOLINA DE GILER.

Justo es que lloremos la memoria de esta matrona modelo é inteligente y querida amiga; la que, el 25 del corriente, en la ciudad de Rocafuerte, aún en la flor de los años, en la edad de las esperanzas y de las ilusiones, ha hundido su frente en el polvo de la tumba!

No ha muchos meses que nuestro corazón fué dolorosamente herido con la noticia de haber muerto en la ciudad de Quito, su hermana, la no menos inteligente y laboriosa señora Natalia de Arcentales; y aún no estaban enjugadas esas lágrimas cuando hoy nuestra cabeza inclinase abrumada bajo el peso del mismo dolor. ¡Oh misteriosos arcanos! Terrible Parca que nos lleva en sucesión de eslabones, formando la cadena á la cual vamos á sidos desde la cuna á ultratumba.

¿Quién no siente humedecerse sus pupilas al contemplar en la horrible orfandad á los tiernos hijos, y en la soledad al inconsolable esposo que, opreso el corazón, secos los ojos y abrazados los labios, implora clemencia sin que haya sér humano que mitigue su dolor! Fugaz ha sido tu dicha, amigo Giler, y justo es que derrames tu llanto en raudal incontrolable: llórala y atúrdete en la amargura.

La señora de Giler, lista ya para salir, en compañía de su esposo á la ciudad de Cuenca, en busca de aire, más puros, de que tanto necesitaba; y cuando menos creíamos, sorprendióla la muerte, dejando un vacío irreparable en nuestra sociedad á quien por derecho pertenecía y que estimaba en el alto grado sus relevantes méritos y eximias virtudes.

Queda en su hogar un cuadro aterrador; más busque el afligido esposo y de más miembros de familia, el ejemplo de resignación que ofrece María al pié de la cruz.

Tosagua, Junio 28 de 1893.

A. V.

Sr. Redactor de "El Horizonte.

He visto en su acreditado periódico, n.º 142, un remitido que Miguel J. Diaz, da contra el Sr. Dr. Dn. Abel Sanz. En el desacreditado á dicho Sr. diciendo: "que no sabe lo que hace en materia de Medicina y Cirujía;" y para desmentir su aseveración, obrando en justicia, le diré: Que siempre que se me ha ofrecido lo he ocupado y me ha servido con voluntad, y hasta la presente fecha no tengo queja de él, y si, mucho que agradecerle por los buenos resultados, y consideración en el pago de sus servicios. Pero lo más digno de encomio es lo siguiente: estando en mi finca de "Aguafra" el 24 de Abril, tuve la ocasión de ver á la Sr. Segunda Loor, en un estado lastimero por la dificultad de dar á luz una criatura; las personas que la asistían desesperaban de poderla salvar, pues hacía tres días que estaba de parto. En tan críticas circunstancias, y sumamente conolido, mandé á un peón con una carta para el referido Sr. Sanz suplicándole viniera á hacer esa caridad, ofreciéndole satisfacer su trabajo. No se encontró en el lugar por estar en la hacienda del Sr. Dn. Oliva Bowen; pero tan pronto como se informó de su contenido se puso en marcha y demoró muy poco en llegar, á pesar de tener que andar cerca de tres leguas por camino lodoso; y vió la enferma, y manifestó que la criatura estaba atravesada, pues tenía un brazo afuera y am-

ratado; después de dos horas de trabajar extrajo la criatura, quedando la paciente sumamente aliviada. Pedí el valor de la operación, y me contestó: "esta mujer es muy pobre, hagamos la caridad entre los dos; yo, le regalo mi operación, y Ud. el valor de los medicamentos si se ofrece." La mujer estuvo buena á los veinte días, bailando en una diversión, y hoy goza de perfecta salud, debido á sus conocimientos en Cirujía del Sr. Sanz. Con esta franca y espontanea manifestación, que la ratificaré con juramento si necesario fuere, queda desmentido este célebre calumniador.

Chone, Junio 4 de 1894.

David Alcívar,

OCURRENCIA EN CALCETA

En la noche del 24 del presente, no sabemos si fué Juan ó José el rondón que se presentó en esta población; pues este título tenían los que marcaban las horas en la población donde existía el alumbrado público; hoy existe aquí criado por la Municipalidad con gravamen oneroso para los propietarios y no hemos conocido ningún sereno, ni tampoco lo ha conocido el Teniente Político, pero el Párrico dirá si fué Juan ó Chavelo el rondón que con sus algazaras despertaba al tranquilo vecindario en circunstancia que los presos rompieron y el tal rondón andaba de las de aquí cayendo y levantando, no sabemos donde amanecieron.

Un observador.

AVISOS.

JUAN POLIT.

Necesita comprar diez mulares de carga, en la hacienda "La Caridad."

Chone, 1893.

5-1

REVOCATORIA.

Por el presente avlo, revoco, anulo y doy por de ningún valor ni efecto, para que no haga fé en juicio ni fuera de él, el poder por mi conferido al Sr. Zósimo Alcívar para la venta del fundo "Garrapata" del cual mis hijos son legítimos dueños; y protesto de todo escrito que al respecto se hubiese presentado á mi nombre.

Mayo 28 de 1893.

Aruego de la Señora Benita Zambrano v. de Zambrano, por no saber firmar.

Andrés M. Muñoz.

3-3

AL PÚBLICO.

Por auto de fecha tres de los corrientes, el juzgado primero municipal, ha declarado abierta la sucesión intestada á los bienes de la que fué Juana Zambrano de Moreira.

Lo que se le hace saber para los fines consiguientes.

Rocafuerte, Junio 7 de 1893.

EL ESCRIBANO.

Ulpiano Coronel.

AMADOR SANCHEZ TORAL

MEDICO Y CIRUJANO

Tiene su residencia en Chone.

nos; está satisfecho con ser lo que fué su padre, con legar á sus hijos tanto como heredó de sus abuelos. La avaricia no roe jamás su pecho.

Tal debiera ser la vida del labrador: pero ¡cuán diferente es en estos tiempos que llamamos de civilización! Del producto de su penoso trabajo tiene que deducir, antes que nada, la parte que le corresponde para sostener y enriquecer á otro, y otra parte no pequeña para sufragar los gastos de un gobierno que muy poco ó nada hace por él. Cuando sus hijos son crecidos y podían ayudarle tranquilos en las faenas, se los arrebatan, en nombre de una ley del Estado, para el servicio de las armas, donde van á ser sacrificados, tal vez por un principio político que él no entiende ó no le importa un comino, y en todo evento para apoyar al gobierno que le oprime. Antes de llevar un pan á su boca tiene, pues, que pagar las contribuciones á la iglesia y al gobierno.

¿Véis esos hombres que habitan suntuosos edificios, que poseen casas de recreo, dan costosos convites, se pasean en coche y tienen á su servicio gran número de criados? Pues todos están más ó menos directamente sostenidos por aquel labrador que habita una desmantelada choza, que trabaja medio desnudo á la intemperie, desde la mañana á la noche, y está tan escualdo como su mujer y sus hijos. Ese hombre despreciado, abatido y desgarrado es el que mantiene á la gente de gran tono; es el conducto activo por donde la sociedad absorbe el jugo de la naturaleza; es el instrumento que arranca las riquezas á la tierra; es el esclavo que trabaja sin descanso, suda y muere para mantener á los llamados grandes señores. Si los labradores se declarasen en huelga, las grandes fábricas se pararían, en los mercados no habría comestibles y el comercio quedaría paralizado.

Y á esos hombres que son para la sociedad lo que la locomotora para un trén de ferrocarril; á esos hombres que producen todo lo más necesario para la vida, y que apenas les queda bástante para no morir de hambre, á esos hombres se les mantiene aún en la ignorancia, se les explota sin la menor compasión y se les engaña vilmente con las frases de la política.

¿Con qué paga la sociedad á esos trabajadores tan enormes sacrificios?

Con el desprecio!...

¿No es una crueldad mantener en semejante estado de pobreza á los que mantienen la Nación con el sudor de su frente? ¿No es una temeridad arrebatarles hasta lo que para sí necesitan, sin darles algún justo equivalente? ¿Qué son los legisladores más que tiranos piratas legalizados por sí mismo en el seno de las Cámaras? Una injusticia no deja de ser injusticia, por muchos que sean los que la cometan, y no obstante las formas de que la revistan.

Esa máquina de trabajo, no puede de implorar auxilio al gobierno, porque éste es su mayor opresor y el que menos lo protege. ¿Qué ha de hacer? ¿Seguirá arrastrando su esclavitud, y les dejará la miseria por toda herencia á sus hijos.

¿Qué es la vida para ese hombre desgraciado? Si viviera de su cuenta, podría ser el más feliz de la tierra; con el Estado sobre sus hombros, es el sér más digno de compasión que se conoce. De ahí el que todos los que pueden huyen del cultivo de la tierra; de ahí el que á esta no se le extraigan más productos que los pocos que ya conocemos.

¡Cuán lejos estamos aún de enterrar el despotismo gubernamental que tantos males nos causa! ¡Llegará algún día el pueblo á gobernarse por lo mismo! Si; más la época tardará, porque entre los oprimidos falta la unidad de acción; en su pobreza y consiguiente ignorancia, no han comprendido aún la fuerza ni la pureza de las asociaciones.

La ilustración se extiende, aunque con lentitud todavía, y los días del desopjo legalizado tocan felizmente, á su ocaso.

Iglesias, Campero, Camacho y algunos más sean recordados con admiración; pero ¿de qué sirve el sacrificio de unos pocos en medio de tantas derrotas? ¿De qué sirve el sacrificio de cuatro, cuando cincuenta mil que defendían Lima huuyeron vergonzosa y cobardemente?

"Quiere ir desde Europa á Asia y ni aún puede arrastrarse de una mesa á otra"; decía Alejandro, cuando veía á su padre ébrio caer al suelo, delirando en conquistas y glorias.

El Perú, ébrio de orgullo y lleno de pretensiones, está caído en su propia casa, no puede redimir á sus dos provincias cautivas y está delirando en conquistar nuestro territorio, sin saber que en el Ecuador hay hombres que saben sostener sus derechos en todo terreno.

Ecuatorianos: la muerte antes que la servidumbre; una tumba antes que la infamia.

Trescientos espartanos fueron bastantes para salvar el honor nacional en las Termópilas contra las pretensiones de los Persas.

Vencer ó morir sea nuestro lema y que la fortuna nos conceda sus favores.

El patriotismo ecuatoriano no puede sufrir más las pretensiones de los que se humillaron á nuestros pies, mordiendo el polvo de la derrota, en los gloriosos campos de Tarquí.

Que las sombras veneradas de Camaro, Nadal y Vallarino guíen nuestros ejércitos al campo del honor y de la gloria.

No hay nada más sublime ni más glorioso que morir por la Patria.

ESEXQUIEL CALLE.

VARIEDADES.

EL LABRADOR.

(Editorial de "Los Andes" de Lima.)

El hombre que explota, por medio de su trabajo, los beneficios de la naturaleza, es de todos explotado; como todas las bases, está siempre bajo el edificio que sustenta; término medio entre la naturaleza y la sociedad, arranca á aquella su subsistencia y esta se la arranca á él; es una sanguijuela, por decirlo así, chupada por otras tantas sanguijuelas.

El labrador debiera ser el hombre más feliz de la tierra. Nace por lo general, en el lecho donde nacieron y murieron sus abuelos; crece bajo el techo paterno y á la sombra de los árboles plantados por sus ascendentes; vive, en fin, en una atmósfera de familia.

Cuando su brazo ha adquirido la fuerza suficiente, empuña el arado, surca la superficie de la tierra, la riega con el sudor de su frente y deposita en el seno de ella la semilla. El calor, el aire, la luz y todos los elementos le ayudan en su obra. La semilla brota y el fruto crece, se desarrolla y madura. Cuando se cansa de cuidar sus siembras en el campo, cuida de sus tiernos hijos en casa; todo crece á su vista.

El pan y las legumbres que come, son producto de su cultivo; la carne, de animales que él mismo ha criado. Produce casi todo lo que necesita, es un hombre semi-independiente.

En el invierno descansa de las faenas del campo; cuida de sus animales, educa á sus hijos y prepara las herramientas para volver de nuevo al trabajo. Su vida no es más que un eslabón entre sus antepasados y sus descendientes. No se preocupa de los grandes sucesos que agitan al mundo, porque su hogar es todo para él, y por eso vive tranquilo y la ambición ni el remordimiento turban su sueño. En su hogar no hay lujo, pero también lo echa de mé-